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新力量 

 

原创是苦苦求索  拨云见日的过程 
 

对话人  本报记者  徐健  青年编剧  林蔚然 
 

 

    徐 健：“沾泥土、带露珠、冒热气”，这是不少看过话剧《人间烟火》（中国国家话剧院演出）

的观众最直观的感受。该剧以轻喜剧的风格呈现了城中村百姓的生活，并把普通百姓的家长里短、

矛盾纠葛融入到涉及千家万户利益的棚改工作中，是一部充溢着生活质感和现实温度的作品。您

的创作资源都是从哪里得来的？ 

    林蔚然：由于机缘巧合，我曾经在几个城市不同的棚户区改造工程现场深入采风，走进指挥

部现场和居民家中。工作人员都是从基层抽调进工作组的，有的是小学老师，有的是公务员，他

们深入居民家中帮助他们解决生活实际困难，以心换心，就这样一个个把难题化解掉了。他们对

自己的工作十分自豪，采访时一位工作人员十分朴实地说，我挺高兴的，我的孩子将来会知道，

这座城市建设得这么好，也有爸爸妈妈的努力在里面。他们用心用情对待自己的工作，对待每一

位有各种困难和疑惑的居民。各家都有难念的经，如何化解，这里面有很大的学问。百姓在党和

国家利好的政策面前，逐一打开了生活和心灵中的结。我曾经和内蒙古自治区话剧团合作了话剧

《北梁人家》，写的就是这一题材。这次写作《人间烟火》，更多调动来自采风后的梳理和自我情

感深处印记深刻的人物形象，重点聚焦青年基层党员形象，他们有趣、可爱，有年轻的朝气，有

工作中的新办法新思路，跳出同类题材的定式思维，从百姓生活的深处去挖掘民生问题背后人们

之间各种情感关系中最温暖动人的部分，书写了关于家和百姓的故事。作为编剧，我有一个习惯，

平时观察生活时得到的片段信息，我会在脑海中把它们集结整理成自己的文学素材库。拿到不同

的题材以后，我就先去我这个库里找相应的故事和相似的情感。我得到了那么好的机会，对跟这

个题材相关的生活进行深度体验，再加上我自己的素材库里的积累和调动组合，剧本一气呵成。 

    徐 健：戏剧创作里现实题材是比较难写的，涉及拆迁、棚户改造等的现实题材更是难上加

难。直面这一领域，您先后推出了《北梁人家》《人间烟火》两部作品，能分享一下您在现实题

材创作上的经验吗？ 

    林蔚然：这些年，现实题材创作一直是国有院团下大力气去抓的一个重大课题，因为它直接

取材于我们的生活日常，它的舞台呈现大多是对这种日常的加工提炼，是和百姓生活、情感关系

最紧密的范畴。与此同时，现实题材领域里耸立在前面的高峰和巨人又太多了，无论传世之作还

是当代经典，这么多优秀作品在前面，对于爬坡的创作者来说真的是一个严峻的考验。先锋实验

戏剧，归根结底是在探索不同的艺术道路，这条路别人走得好、走得漂亮，我换一条路去走，它

更多的是对创作者创新能力的测试。现实题材主要拼的是创作者的个人积累和对生活的洞察力。

可以在这条路上翩翩起舞的人，舞步一定要扎实。在当下这个时代，现实题材创作尤为重要，而

优秀的作品又十分稀缺，我们创作者不能因为高山仰止就望而却步，必须时刻保持对生活的好奇

和敬畏，同时不断完善自己挖掘素材的能力，矢志不渝。 

    面对同样的现实题材，在具备一定的过关的技术能力后，视角变得十分重要。面对生活的复

杂性和多样性，必须视角独特才能挖出不一样的东西来。再写作同类题材，对自己也是个挑战和

实验。《北梁人家》侧重对不同家庭情感的梳理，主人公在解决别人的问题时，对自己的初心进

行回望，进而去解决自己的问题，是用人文关怀这把刀对各色情感条线的一次纵切。《人间烟火》

突出的是百姓生活的亮丽底色。它是用共鸣共情这把刀对不同情感类型的一次横剖。要让观众笑，

但绝对不放弃思考。事实上观众在开心的笑声中，不自觉地被舞台和人物、情感击中，与人物同
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频共振，动情处拭泪。这种分寸感是创作者要一直寻找、捕捉，以至于最后能够熟练运用的东西。 

    徐 健：如何把握戏剧创作与时代性之间的关系？ 

    林蔚然：如何让戏剧具有丰富的时代性，这是每一代戏剧人孜孜以求的课题。戏剧艺术的历

史从古希腊延绵到今天，科技更新换代，戏剧从来没有面临过将要被淘汰掉的尴尬境地。这就是

戏剧的魅力，而时代性造就了这种魅力。在《人间烟火》的创排过程中，我们一直没有忘记戏剧

的时代性这个初心，一直在反复拷问自己，你的作品里传递的价值观和情感内容到底具不具有普

遍性？这个普遍性在时间和空间两个维度里，都要做到尽可能地得到认可。戏剧的传承需要年轻

人不断涌入戏剧现场，但这里说的时代性绝不简单地指我们要制造观众喜欢的内容，而是指要通

过观众熟悉、喜欢的语汇传递一些亘古不变的真理，揭示一些必须到来的真相。 

    徐 健：在外人的眼中，您的工作是紧张而繁忙的，除了主持编辑刊物，日常还要处理大量

与创作生产等相关的内容。您是如何“挤”出时间写剧本的？每次写作的状态又是怎样的？ 

    林蔚然：时间的确是“挤”出来的。鲁迅先生的话十分励志，时间就像海绵里的水，只要愿

意挤，总还是有的。但其实我要说，对于我们创作者来说，创作需要的不仅是时间，更重要的是

生活给予我们的磨练，以及我们自己在这种磨练中获得的对生活素材的组织和整理能力。记得小

时候给我印象特别深的一个事是我妈妈织毛衣。她是个小提琴演奏员，演出排练之余，看电视的

时候她在织，跟邻居聊天的时候她也在织，甚至过年一家人在一起打牌的时候，她也拿起来织两

下再去抓牌。当然写作这个事绝不可能像织毛衣一样，把所有的碎片时间都能利用起来。我今天

坐地铁时写 500字，明天在餐馆等朋友时再写 300字，这几乎是不可能的。写作需要一个相对完

整的时间段，它必须是连贯的，是在一个持续的情绪里去完成的一项必须做到前后兼顾的工作。

但是请注意，我在这里说的是写作，也就是我们在完成了戏剧结构搭建、人物性格塑造、人物关

系梳理等等前期工作之后，最后把这些成果誊写在电脑上的一项具体的工作。那么前面提到的那

些工作要在哪里完成呢？要在脑子里。戏剧创作分为构思和写作两个部分，而构思占据了我们绝

大部分的时间和精力。但是，耗时费力的构思却和织毛衣有着某些相似之处，首先它可以也必须

随时随地的进行，其次它的进行是一个递进累积的过程，并不因为碎片化的处理方式影响成果的

完整程度。我们一旦在头脑里把“构思”这件毛衣织完了，接下来的写作工作也许就像把毛衣穿

在身上那么简单。 

    说到写作状态这件事，其实不同的人有不同的方法或者说癖好。我个人喜欢在稍微冷清一点

的咖啡馆去完成写作工作，也许有一点轻音乐，重要的是或许偶然听到的陌生人的一两句交谈，

可以吸引我在似有若无的间离状态中跳进跳出，专注和审视之间这个过程是十分有趣的。但不管

怎样，这一切都基于构思工作的顺利完成，一旦构思成熟，下笔时文思如泉涌的那种状态我相信

每一个创作者都经历过，而这也是作为一个作者，我感到最幸福的时刻。 

    徐 健：作为科班出身的编剧，在写作成长的路上有没有哪些剧作家、戏剧家对您的创作产

生了重要的影响？ 

    林蔚然：初二那年暑假我在书店里看到了美国剧作家尤金·奥尼尔的剧作集《天边外》，便

买了一本回家。那神秘而触不可及的天边，与现实生活重量之间的反差，梦想与困守之间的一步

之遥，狠狠把我打蒙了。这可能是我想要走进戏剧领域最初明确的初心吧。在中戏学习戏剧文学

专业的时候，有关于戏剧史的专门课程，有先生们布置的大量必读书目。卷帙浩繁的戏剧史里，

有那么多闪闪发亮的名字，阅读和分析，带着生吞活剥的猛烈与懵懂无知的体味，逐渐开始懂得

剧作家们各自的好。等到以戏剧作为职业，特别是来到《新剧本》杂志成为一名编辑以后，与许

多当代优秀的剧作家成为亦师亦友的亲密关系，我逐渐明白，作为一名编剧，我们该从大师身上

学习的不是复杂的舞台形式、特立独行的台词风格、甚至标新立异的人物塑造，我们真正该学习

的是视野、是格局、是体察能力和综合修养。想明白这一点后，转而回到舞台作品本身，逐场逐

行地去学习成熟剧本，大量观摩学习舞台剧目包括各种艺术门类的作品，每一次重新审视，都会

带来不一样的体验和收获。有了这样的积累，拿到哪怕不熟悉的题材，也不会惶恐，我会首先去
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想前辈作家们的范例。阿瑟·米勒的《推销员之死》让我知道熟悉了解舞台是多么重要，方寸舞

台之上埋藏着诸多可能；迪伦马特的《贵妇还乡》给我的群戏写作提供了支点，让我看到了相似

面孔在同一事件里的迥异反应，或者不同人群在同一困境里相似的挣扎和绝望；还有汤显祖的《牡

丹亭》，让我第一次领略了中国传统戏曲的曼妙，以及极简的写意形式背后意味隽永的深刻内涵。

可以说，他们是我取之不尽的宝库，也是我每一部作品的出发点和落脚点。 

    徐 健：您的话剧基本上都是原创作品，而且题材类型丰富，创作风格明显，形成了自身特

色。如今，话剧创作都在为原创而焦虑，您认为原创的难度何在？有没有尝试进行文学改编的计

划？ 

    林蔚然：原创一直以来都是戏剧需要面对的首要问题。原创能力的枯竭甚至丧失对于任何一

个民族的戏剧生态，都是灾难性的。应该承认，每年都会有一大批原创作品出现，它们中有的主

题肤浅、粗制滥造，无论形式还是内容并不及格。它们裹挟在当下的戏剧环境里，不仅仅是滥竽

充数，占用、耗费了大量舞台资源，更有甚者，还会起到混淆视听、误导观众、拉低审美水平的

作用，从根本上破坏了戏剧行业的根基。去芜存菁、去伪存真，这听起来简单的八个字是原创戏

剧的目标，也是原创戏剧的难度所在。去掉庞杂，捕捉精髓，准确表达，创新创造，摒弃伪装，

展现真相。这要求创作者首先要从大量对生活素材的占有中有所判断，有所取舍。原创是平地起

高楼的艰辛工作，是每次重起炉灶的一切归零，是苦苦求索拨云见日的艰苦过程，是自己跟自己

惯性与惰性的惨烈战斗。 

    说到文学改编，已故以色列著名戏剧大师汉诺赫·列文抓取契诃夫小说里的三个片段，写出

了声名远播的《安魂曲》，观者无不叹服其作品之伟大。作为创作者我也偷偷地想，是不是能有

机会对于杰出文学作品的灵魂进行阐释，将其搬上舞台呢？而大量当代作品为创作者提供了文学

的前提，然而它又是一把双刃剑。如果有机缘，不排除会改编感兴趣的文学作品。 

    徐 健：写作中有没有困扰您的地方或者写作的瓶颈？面对困扰或者瓶颈，您一般会用什么

方式化解？ 

    林蔚然：大的困扰一般不会有。如果有，就说明准备工作不充分。但是，我相信大部分创作

者都会遇到一个很有意思的问题，有时候写着写着就跟着你的角色跑了，你发现你左右不了他

（她）了，而是他（她）慢慢跳出来开始左右你的作品。这个事情有时候会是一种困扰，因为它

会在一定程度上破坏你原有的构思，甚至会让你无法坚持那些原本想表达的东西，这时就需要作

者同角色进行战斗，看最终谁能赢。但也有时候，你跟着角色走，她会把你带去一个你意想不到

的、特别开阔的地方。所以客观地说，你也不能说这个问题就一定是困扰，也许就像武陵人误入

桃源一样，它一下开启了你作品生命的另一面也未可知。 

    创作瓶颈我个人不太好定义，如果说拿到一个题材想不出来最优的办法就算是进入瓶颈的

话，那创作者多数阶段都在瓶颈里待着。在当下的戏剧环境里，观众占据了越来越重要的位置。

现在的戏剧观众里有一部分相当专业，他们在有些演后谈里提出的问题让人瞠目结舌。作为创作

者，我们如何“战胜”他们？这是我们必须思考的。亚里士多德说，“一出戏剧的结尾应该是不

可避免又出乎意料的。”其实，这对戏剧提出了相当高的要求。“不可避免”要求你不可以破坏戏

剧和人物逻辑，“出乎意料”要求你必须去在文本里努力制造惊喜。我觉得这个“瓶颈”大概会

一直存在，而是整个戏剧行业的。但这没什么不好，你突破一个瓶颈又进入下一个瓶颈，说明观

众在进步。反过来，观众的进步对我们提出更高的要求，我们才能进步。 

    徐 健：您是如何理解“编剧”这一身份的？如果给未来 10年或者 20年后的自己写一段话，

定一个目标，您会怎样“告白”自己的未来？ 

    林蔚然：记不清在哪次课上，先生上来就问大家，你们为什么要选择编剧这个职业？难道你

们真的没有其他谋生技能了吗？这当然是一句玩笑，但确实说明了编剧这个行当的辛苦。编剧是

给一个戏剧作品打根基、定调子的人。某种程度上说，导演和演员是在演绎自己对剧本和剧本描

述的场域的理解，所以通常叫二度创作，而编剧从事的工作则是在演绎自己对生活的理解，是平
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地起高楼，是彻头彻尾的开创性工作。因此，戏剧行业对编剧从业者的要求一定是最高的。这里

的要求不光是指专业知识和创作经验，我认为更多的是对一个人的认识水平和认知能力的要求。

健全的人格、包容的观念、对生活不断质疑同时又保持着热爱与激情的态度，以及较高的文化修

养，这些都是一个编剧应该具备的，而且应该排在专业知识之前。 

    其实，我只想对 10年或者 20年后的自己说一句话：“别打我！”因为一个创作者经常会有穿

越回从前，把那个年轻的自己揪出来揍一顿的想法。比如我现在就想回到学校，找到在中戏读书

时的自己，告诉她，快停止那些无病呻吟的拙劣模仿吧，你该多读点书。同样的，我也害怕 20

年后的自己会对现在的自己说，你说了那么多狂妄的话，写了那么多不成熟的作品，你为什么要

这么做？我特别害怕这个问题。为了避免未来的“她”会这样质问我，我现在只有更加努力，没

有任何捷径。 


